
《中高职衔接“三二”分段人才培养模式的研究与实践

——以电子商务专业为例》研究报告

2019 年 3 月 2 日，广东省人民政府办公厅印发《广东省职业教

育“扩容、提质、强服务”三年行动计划（2019-2021 年）》，计划

中指出：要以“扩容”为重点，扩大高等职业招生规模，优化中等

职业教育结构布局，为高职院校提供优质生源，到 2021 年，使中职

学校毕业生升读高职院校的比例达到 30%以上。为响应政府号召，

促进中高职教育共同发展，加快构建适应终身学习需要的现代职业

教育体系，为社会培养高规格、高技能人才，推动“3+2”中高职教

育衔接的开展势在必行。随着社会经济的发展，对复合型、技能型

人才的需求更为迫切，经济转型对技能人才层次的提高，对高层次

应用型人才的需求量越来越大，客观上需要有更加畅顺的中高职教

育衔接模式与通道，满足大量中职学生向上提升发展的要求。

在我国，上世纪 80 年代开始探索试行中高职教育的衔接，30 多

年的发展历程使中高职教育衔接取得了重要的成果，从形式到内容

上都形成了行之有效的接轨模式。但实际操作过程中仍存在诸多困

难与问题。

广东省坚持“大胆探索，先行先试”的职业教育改革发展理

念，于 2009 年正式启动“中高职衔接三二分段”试点工作。在具体

的工作过程中，中高职衔接三二分段优势、成效体现出来的同时存

在的问题也凸显出来，主要有招生制度的衔接问题、课程体系与教

材的衔接矛盾、评价机制衔接的不完善。 

一、三二分段中高职教育衔接模式中存在的问题

1、中高职教育衔接的发展速度与规模滞后。2、中高职教育衔

接人才培养方案区分度尚不清晰。3、中高职以课程为核心的衔接内



容对接不够充分。4、教学管理不衔接，有生源流失现象。5、教育

资源没有充分利用，缺乏共享机制。6、中、高职教育职业资格证书

类型和层次混乱，缺乏关联性。7、中高职教育衔接机制尚未形成完

善体系。

二、三二分段转段考核的标准问题与建议

中职学生毕业拟升入高职院校的“转段”环节存在一个考核标准

的问题。从实践来看，许多地方采取的考核方式是笔试加面试，我

校电子商务专业是笔试、加综合技能测试，各占 50%，需要注意的

是，考试科目如何定，其大纲如何定值得推敲；另外中职生取得中

级技能证书问题也模糊，以电子商务专业为例，其证书有三个，叉

车证、仓管员证、物流员证，那么考哪个更适合地方物流人才的需

要呢。

建议中高职学校双方选择优秀教师在当地行业进行调查，参考当

地企业、学校、政府价值取向后，共同制定考试科目、考试标准和

考取何种技能证书；建议相关部门加快制定中高职衔接的评价标准，

在研制过程中，必须认真分析经济社会发展的人才需求特征，对比

目标中高职院校人才培养的情况。

三、中职“2+1”与“3+0” 学制的矛盾与建议

中高职衔接三二分段是中职 3 年、高职 2 年，而目前不少中职学

校实行“2+1”学制，即学生 2 年在校学习、1 年在企业顶岗实习；但

中职学校为了防止学生在顶岗实习中的流失问题，有的已经采取

“3+0”学制，即 3 年都在学校学习。这就产生了些问题：若采用

“2+1”，这个准高职生在“1”年实习时可能找到好工作而流失，而

且也影响到中职阶段的核心课程的足量开放；若采用“3+0”，会大

加重中职学校的教学管理成本，如何取舍成了当今中高职衔接难以

解决的问题。

建议中职学校与顶岗实习企业深度合作，由企业制定激励机制，

对“1”年在本企业实习的中职生，在实习满后若能升高职就读，毕



业后回愿意原实习单位工作的，2 年高职计算在其工龄内，同时企

业和学校要做好跟进工作。

四、改善“3+2”中高职教育衔接模式对策研究

需要统筹规划，实现人才培养方案一体；衔接人才培养目标；中

高职教学计划和课程一体化，避免教学内容的重复或脱节；完善管

理机制，防止中职升高职时生源流失；善中职升高职的入学考试方

式；选择优质学校合作办学，实现中高职优质办学资源合作共享。

中高职院校要做到：1.共建专业。中高职试点院校要进一步加强产

教融合，校企合作，推进试点专业建设，并带动其他专业建设，实

现中高职专业整体优化升级。2.共建队伍。中高职试点院校要加强

衔接专业教学团队建设，高职院校选派教师到中职学校担任教学任

务和进行业务指导，中职学校有计划地安排教师到高职院校学习。

3.共建基地。中高职试点院校要联合企业共同建设衔接专业的校内

外实习实训基地，实现试点专业中高职实训装备合理配置和共享。

4.共建资源。中高职试点院校要共同开发衔接专业的教学资源，建

设在线开放课程、虚拟仿真实训项目等，探索中高职衔接的在线开

放学习方式。

总之，中高职衔接三二分段模式优势明显，倘若能将其实施过

程中的小问题予以修正，相信这个模式能走得更远。


